



UN La Rioja

INCIHUSA



CONICET

**XVIII Congreso Nacional  
de Arqueología Argentina**

**ARQUEOLOGÍA ARGENTINA**  
*en el Bicentenario de la Asamblea  
General Constituyente del Año 1813*

**LA RIOJA**

**22 - 26**  
**Abril 2013**

**J. Roberto Bárcena - Sergio E. Martín**

*Editores*

Universidad Nacional de La Rioja

Instituto de Ciencias Humanas,  
Sociales y Ambientales CONICET

**La Rioja, Argentina, 2013**

# APORTES ACTUALES DE LOS ESTUDIOS BIOARQUEOLÓGICOS AL CONOCIMIENTO BIOCULTURAL DE LAS SOCIEDADES DEL PASADO

Las investigaciones bioarqueológicas contribuyen a la comprensión de las características de las sociedades del pasado desde múltiples vías de análisis. El estudio de los restos humanos ofrece la posibilidad de complementar las interpretaciones generadas a través de otros tipos de evidencias, al mismo tiempo que permite generar datos únicos tanto sobre la biología como sobre las prácticas culturales. Las investigaciones actuales se enmarcan mayoritariamente dentro de la perspectiva teórica biocultural, cuyo objetivo principal es responder preguntas acerca de la salud general de una población en la interacción dinámica entre ella, el ambiente y el sistema cultural al cual pertenece, a través del relevamiento y análisis de la mayor cantidad posible de indicadores. La importancia principal de este tipo de estudios estriba en que son una línea independiente y complementaria de investigación para la resolución de problemas de índole arqueológica. En el ámbito de nuestro país, las investigaciones sobre restos óseos y dentales humanos se han incrementado significativamente en los últimos años, superándose las aproximaciones descriptivas y tipológicas previas y ampliándose la variedad de temáticas abordadas y de métodos y técnicas aplicados. De esta manera se fue generando un corpus de datos que modificó la estructura general del conocimiento disponible sobre la dinámica de las sociedades a partir del estudio de conjuntos osteológicos. Actualmente se desarrollan en el país numerosos proyectos de investigación que consideran aspectos de esta disciplina desde diferentes enfoques, identificando variedad de prácticas culturales y generando modelos que son constantemente evaluados y reelaborados en la medida en que se dispone de información adicional.

Este simposio tiene por objetivo principal generar un espacio de discusión para exponer los avances que se están desarrollando actualmente en el ámbito de las investigaciones bioarqueológicas, y que han recibido una creciente y sostenida atención en reuniones científicas recientes. En este marco, se invita a presentar ponencias relativas a estudios sobre estilos de vida, demografía, paleopatología, dieta, movilidad e interacción social, migración de poblaciones y biodistancia, etc. Se dará prioridad a la inclusión de trabajos que focalicen en innovaciones teórico-metodológicas, que articulen la información bioarqueológica obtenida con otras líneas independientes de análisis, y que desarrollen comparaciones regionales. A su vez se convoca a presentar ponencias de especialistas en el manejo de colecciones bioantropológicas para discutir protocolos implementados y problemas generados en cada repositorio, así como también de equipos de trabajo con temáticas afines desarrolladas por investigadores de otros países. De esta manera se pretende fomentar la interacción entre expositores con intereses similares y promover la puesta en común de información, diseños de trabajo y preguntas a resolver.